



Año I.—Núm. 13.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Por un año	10.00
Por seis meses	6.00
Por tres meses	3.00
Por un trimestre	1.00
Por un número	0.10

DIRECCIÓN
Correo, Casilla Núm. 294.

AVISO.—POR UNA OCLA INSERCIÓN
Cada línea por un día

VALPARAISO
Febrero 18 de 1888

La Ilustración Tipográfica.

VALPARAISO, 18 DE FEBRERO DE 1888



LOS HABITOS ESCOSNIDOS DEL GOBIERNO INTERNO II.

Demostrado ya del modo mas evidente que el pueblo obrero debe buscar en la sana ilustración y en la adquisición de recursos, el medio de ejercitar verdaderamente los derechos que le corresponden en un mundo libre y como miembro de la sociedad, es llegado el caso de ver cuáles son los medios que pueden conducirle á conseguir lo uno y lo otro.

Si por circunstancias especiales, el obrero no ha podido adquirir en sus primeros años, de un modo teórico, las nociones del saber, bien puede con un poco de buena voluntad adquirir útiles conocimientos que le permitan ocupar un puesto respectable en la sociedad.

Así, pues, para obtener la ilustración, dedique el artesano el tiempo que emplea inutilmente en paseos perniciosos, en charlas inconvenientes, y en tantas otras cosas, á la buena lectura, á penetrar los secretos de las ciencias y de las artes, á distinguir y separar lo bueno de lo malo, y habrá conseguido individual y colectivamente ganar la ilustración.

Hemos dicho que la prensa periódica que se da al título de representante del obrero, ha extraviado en cierto modo el criterio de éste, al hacerle consentir que por el hecho de no haber recibido una enseñanza teórica, es incapaz de hacerse apto para ser buen ciudadano; por lo mismo, que no sabe deslindar sus derechos y ejercitarlos con entera libertad. Por esta razón se le hace consen-

tir que no puede obtener un puesto en la sociedad y que aquella no será para él sino un enemigo jurado. De este modo se le presenta bajo el nombre de *aristocracia*,

Abi está precisamente la apreciación equívoca y perniciosa. En vez de invitar al obrero a ilustrarse por sí mismo se le hace creer con tal afirmación, que es incapaz de habilitarse, y lo único que puede hacer es dar cabida al odio y á los rencores, el que es capaz de sentirlos, el que no, se entregará á la mas completa degradación viviendo de vicio en vicio; está convencido de que ya no le queda otro goce que disfrutar.

Tal error es tan sofisticado y mentido, que bastará para desvanecerlo echar una ojeada al campo social del obrero mismo.

¿Cuántos artesanos hay que aún no saben firmarse y sin embargo son excelentes ciudadanos, magníficos amigos, preciadus padres de familia y jefes de un hogar, hombres que figuran en la sociedad y en política? ¿Cuántos no se han librado por sí mismos una considerable fortuna, merced á conocimientos adquiridos por sus propios esfuerzos?

Eso que es una verdad palpable y que nadie podrá negar, prueba categóricamente que el obrero puede adquirir, aun después de haber abrazado la carrera de la vida, los conocimientos que necesita para ser buen ciudadano.

No debe entónces hacersele consentir que su ignorancia es incurable y llegar indelicadamente á poner ante su vista una entidad como la única culpable de su atraso moral.

Respecto de lo segundo, esto es, crearse una holgada posición, nos

parece que está mucho más en su mano hacerlo, como lo veremos despues.

LA REDACCION

REVISTA PERIODICA.

El Hijo del Pueblo.

Santiago, 13 de Febrero.—Dice que la perturbación sufrida ha sido motivada por el aumento del formato, que tiene por objeto hacer mas extensiva su acción.

Espera que eso seguirá gratificándole la protección del público y la satisfacción de sus colaboradores, para que es necesario redoblar los esfuerzos y buscare en el fondo de la verdad de la moral y del trabajo, la base de la prosperidad y del progreso, que constituye la base de la felicidad humana.

La Igualdad.

Santiago, 15 de Febrero.—Dice que el nombramiento de don Augusto Matte como Ministro de Relaciones Exteriores, tiene á su juicio un alto significado político, porque es el pronunciamiento del elemento liberal sobre el nacional, que lucha con ventajas por ser gobierno esclusivo. Cree que el señor Matte sea un colaborador y un auxiliar del señor Zaldívar para conservar la mayoría en el Ministerio. Se pregunta despues á los señores nacionales se resignaron á ser supeditados y cree que antes de las elecciones se romperá la aparente armonía que hoy existe entre los señores ministros. Por esta razón opina que S. E. no está en su hecho de renunciar. Espera que la crisis dará el triunfo al liberalismo nato, cuyo jefe será el señor Zaldívar.

La Voz de la Democracia.

Valparaiso, 18 de Febrero.—En nuestra publicación, dice el Redactor, hemos dicho que nos ocuparemos de política, puesto que al hacer á la vida el Circolo Social de Obreros tuvo por deber recibir el golpe de sus fuerzas cada vez que lo vianera á cuenta, y aunque el abuso de la autoridad impidió que los obreros de fuerza se calificaran, llevamos nuestro voto á la una para que quito establecido por desde esta campaña electoral, se liberen los de SOLAMENTE en favor del partido obrero democrático.

Mientras la vida española, el pueblo no ha formado su partido y la tiranía electoral ha estado en manos del gobierno, lo cual ha de ser que pueda disponer de la silla presidencial para dejarla al que este dispuesto á seguir decretando honores al presidente caído.

Cuando la natural en tiene sus transformaciones, el pueblo tiene su hora y los obreros de Valparaiso trabajan por su cuenta por el principio de una vez que una tarde puede llamarse de la cooperación política. El Redactor no es un hombre de un tiempo, pero va desde que sea otro que cuando el tiempo venga ser una fuerza colosal.